
令和７年度 佐賀県特別支援教育研究会 第３回幹事研修会 

 

                             令和７年７月２２日（火）15:00～16:30 

                             オンライン開催 

                             司会：溝口（伊万里特別支援学校） 

                             記録：山田（佐賀市立鍋島小学校） 

１ 開会 

２ 会長挨拶 佐賀県特別支援教育研究会会長 江頭 満江 （武雄市立武雄北中学校校長） 

３ 総会及び研修会より 

 ①参加者数一覧  

 

 ②アンケート集計    回答数 １３５ 

  １.所属校をお答えください 

 

 

 

 

 

 

  ２. 所属の学級をお答えください 

 

 

 

 

 

 



  ３. 役職についてお答えください 

 

 

 

 

 

  

 ４. 本年度は、総会及び研修会をリモート開催しましたがどうでしたか（低評価１、高評価５） 

 

 

 

 

 

 

 

  ５.４の質問について、具体的にありましたら教えてください 71回答 

   オンライン開催について 

   ・仕事に追われる時期なので、オンライン研修で助かる。 

   ・今回のような内容ならばリモート開催でもよかったと思った。 

   ・zoomには挙手機能が付いているので、総会のような大人数が会するときは有効。チャット機能により意

見も出しやすい。 

    質問や意見について 

   ・移動などの無駄な時間が減ったのはありがたかった。ただ、ずっと聞いているばかりではなく、意見交

換などの機会や出しやすい雰囲気があればなおよかった。 

   ・意見を出しにくい雰囲気だったのでそれは改善できればなおよい。 

   時間について 

   ・勤務時間が 16:30までのため、予定の時間を過ぎてしまったことが非常に残念だった。 

   ・日程等の問題かもしれないが、途中休憩があった方がよい。 

   ・質疑の時間がもう少し欲しい。 

   機器の操作について 

   ・仕方のないことではありますが、機器の不具合等によって予定時間を超えることがないようにしていた

だけるとありがたい。 

   ・研修会の内容は大変参考になるものでしたが、機器のトラブルが目立った。 

   ・Zoomにつなぐのに時間がかかった。 

   その他 

   ・研修会の内容がよかった。  

   ・資料が見やすくて良かった。 

   ・音声を聞き取りやすくわかりやすかった。 

 

  ６.研修 1について、感想や気付き、ご質問等がありましたらご記入ください  60回答 

   ・知的特別支援学校の教育課程の流れが大分では各教科にシフトしていることに驚いた。今日の話を聞く

と、評価に関する課題からシフトし始めているのかなと感じましたが、学校側の視点での変更が主で、



児童生徒側のニーズは果たして各教科指導にあるのかが？でした。佐賀でもこのような流れが来るので

しょうか？ 

   ・「各教科等」で教育課程を編成している学校の例を知ることができ、大変参考になりました。 

・指導要領に合わせて、各教科等を合わせた指導の大切さを感じた。指導要領を身近に置いて、これから

の指導に繋げていきたいと思います。 

・他県の取組が分かって良かった。 

 

  ７.研修２について、感想や気付きご質問等ありましたらご記入ください。 92回答 

   伊万里特別支援学校 

・チェックシートや個人チャートの活用は、教師にとっても、児童にとっても見える化されて、とてもよ

い取り組みだと思いました。 

・チームで対応していること、実態に合わせてスモールステップで系統的に取り組んでいることを感じ、

大変勉強になった。 

・個人チャートとチェックシートを活用することで成果があったと思いますが、その取り組みと、後半の

授業の実際のつながりがよくわかりませんでした。これらを活用したことでどのような変化（教職員・

児童）があったという内容があった方がよいのではないかと思いました。 

   中原中学校 

   ・中原中学校での取組は今、各校が抱えている問題であると思うので、みんなの学びにつながったのでは

ないか。 

・特別支援学級担任として、他教員との連携や情報共有、学校全体での組織的な体制を整えて児童の支援

をしていくことが大切だと感じました。 

・生徒が不適切な行動をした結果の写真が出ておりましたが、その時に生徒がそうするしかなかった理由

もあったと思います。それはどのように理解し他の先生方と共通理解されたのでしょうか。生徒の言動

とその真意を理解することも実態把握の大事な部分であると思います。共通理解のツールとして学校全

体での会議？が開かれたのでしょうか？どれくらいの頻度でどのような内容の会でしょうか？また、他

の気になる生徒についても定期的に情報共有の場あったのでしょうか。 

 

  ８.今後、研修会等で聞いてみたい内容や講演者の希望はありますか。  44回答 

・自立活動についての具体的な資料や教材が知りたい。 

・他校の自立活動の実践。 

・支援学級在籍児童が多学年にまたがり、人数も多い場合、どのように一人一人のニーズに応じた自立活

動を行っていけばよいか、具体的に教えてほしい。自立活動の総論ではなく実際。 

・いろいろな学校の実践報告。 

・生徒が大人になるまでの切れ目のない支援の在り方について、福祉、医療、教育の３つの視点からそれ

ぞれ講話をする機会があると助かります。 

・子どもの発達と支援等、専門家の話を聞いてみたい。 

・特別支援学校の児童や特別支援学級の児童の進路先や就労先について、具体的に知りたい。 

・小嶋悠紀先生 「発達障害・グレーゾーンの子がグーンと伸びた声掛け・接し方大全」の著者 

・野口晃菜さん・川原真衣さん インクルーシブ教育について 

・渡辺道治先生 元小学校教員 「教師の対話力」「BBQ型学級経営開かれた参加型の学級」 

 

 



 ③来年度に向けて 

  総会 

   ・オンライン開催 

   ・14:30～16:30 16:25には閉会の挨拶ができる程度に余裕をもって 

   ・他の研修会との調整が必要 

   ・質疑等を質疑の時間だけでなく、チャット機能を使いいつでも受け付ける 

   ・総会は 20分をめどに 

  研修会 

   ・来年度は、九特連大分大会が 11月 19日、20日に完全集合型で計画中。 

    プレ発表を 

    →①今年度同様、総会及び研修会で行う 

     ②プレ発表は、例えば夏季休業中に研修日を設けて行う（来年度は夏季研は、九難言大会に替える） 

→その場合、総会及び研修会をどのような内容で執り行うか？ 

 研修内容：自立活動、実践紹介、児童生徒の進学や就職について等 

  その他 

   ・アンケートは、今年度同様の方法が集まりやすい。 

   ・研修会での質問、回答を県特研のホームページに掲載しています。 

（パスワード：R7KentoKu 下線大文字） 

    

４ 設置校一覧作成について 

  ※設置校一覧の作成につきましては、佐賀県教育委員会事務局特別支援教育室よりデータを提供していただ

き作成予定です。（事務局） 

  ※8月中に配布予定。 

  〇配布 

   特別支援学校（大和・金立・中原・唐津・伊万里・うれしの・佐賀大学教育附属） 

   教育事務所（東部・西部・西部教育事務所北部支所） 

   教育センター 

  〇配布方法  

   特別支援学校…事務ポータルによる配布 

   教育事務所 

    東部・西部教育事務所北部支所…事務所あてメール 

    西部…担当指導主事あてメール 

   教育センター…生徒指導担当あてメール 

 

５ 今後の事業計画 

 ①第 66回障がい児（者）の教育・福祉・就労研修佐賀県大会 

  ・主題：多様性を認め合う地域共生社会の実現 

・大会スローガン：「サービスを知ろう！使おう！作ろう！」 

「合理的配慮で目指す地域共生社会」 

・主催：一般社団法人 手をつなぐ育成会 

佐賀県知的障害者福祉協会 

佐賀県特別支援教育研究会 



佐賀県社会就労センター協議会 

・期日：令和 7年 7月 27日（日） 

  ・場所：伊万里市民センター（伊万里市松島町３９９-１ TEL０９５５-２２-３９１１） 

  ・日程： 

 

 

 

 

 

 

 

 

  (１)式典 １０:００～１１:１０ 

   ・開会の言葉…県特研 江頭会長 

   ・国歌斉唱 

   ・物故者への黙とう 

   ・主催者挨拶…佐賀県手をつなぐ育成会会長 大竹氏 

   ・感謝状並びに表彰状贈呈 

   ・来賓の祝辞 佐賀県知事 山口祥義様 

佐賀県議会議長 地元議員に案内 

伊万里市長 深浦弘信様 

国会議員 ご本人出席のみ 

  ・来賓紹介 

   ・祝電披露 

   ・手をつなぐ母の歌斉唱 

   ・閉式…知的障害者福祉会 熊氏 

 

 （２）基調講演・中央情勢報告（１１:２０～１２:３０） 

   ・演題：障害のある人が使える支援（仮題） 

   ・講師：一般社団法人全国手をつなぐ育成会連合会 常務理事兼事務局長 又村あおい様 

 

 （３）本人部会 

   ・本人預かり（DVD鑑賞等）（１０:００～１２:３０、１３:３０～１５:４５） 

   ・本人軽スポーツ（１０:００～１２:３０） 

   ・本人部会（１３:３０～１５:１５） 

 

 （４）分科会（１３:３０～１５:１５） 

   ・第１分科会「こんなときどうすればいいの」 

     パネリスト 総合相談支援センターキャッチ理事長 高尾一弘様 

           相談支援センター長光園 村岡智紀様 

     助言者   一般社団法人全国手をつなぐ育成会連合会 常務理事兼事務局長 又村あおい様 

     進 行   手をつなぐ育成会伊万里支部予定 

9:30～ 

10：00 

10：00～ 

 11：10 

11：20～ 

12：30 

12：30～ 

13：30 
13：30～15:15 

15:25～ 

   15:45 

受 付 
式 典 

表 彰 

基調講演 

中央情勢報告 

昼食休憩 

分科会 1.2 分科会報告 

閉会 

本人受付 

・本人預かり 

（DVD視聴等） 

・本人 軽スポーツ 

本人分科会 

本人預か り 

（DVD視聴等） 



   ・第２分科会「学童期における『合理的配慮』を正しく理解しよう」 

     講 師   熊本大学大学院教育研究科教授 菊池哲平様 

     進 行   しょうがい生活支援の会すみか代表理事 芹田洋志様 

 

 （５）分科会報告（１５:２５～１５：４０） 

   ・第１分科会…手をつなぐ育成会伊万里支部 

   ・第２分科会…県特研 田代副会長 

   ・本人分科会…県特研 坂口副会長 

  

 （６）閉会式（１５:４０～１５：４５） 

   ・時期開催地の挨拶 

   ・閉会の言葉…佐賀県知的障害者福祉協会 熊氏 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ※７月２７日（日）の大会当日は、会場玄関前に８:４５集合でお願いします。集合後、各係で打ち合わせが

予定されております。 

 ※各自で飲み物やタオルなどの準備をお願いします。弁当は出ますので昼食の準備はいりません。 

 ※本人支援の先生方は、軽スポーツができるような服装でご参加ください。 

 ※大会終了後、後片付けまでご協力を願いします。 

 ※当日何かありましたら、梶原までご連絡ください（携帯番号：０９０－９６０２－６７５７） 

 

②令和７年度九特連長崎大会 

 ・事前打合せ会…７月３１日（１５:００～１６:３０） 

           第１分科会 提案者：山口教諭（伊万里特支） 助言者：園田指導主事 

                 司会者：梶原（中原特支） 

           第７分科会 提案者：待鳥教諭（中原中） 

 ・大会当日  …８月１日（９：００～１６:２０） 

           第１分科会 提案者：山口教諭・松井教諭（伊万里特支） 助言者：園田指導主事 

                 司会者：梶原（中原特別支） 

           第７分科会 提案者：待鳥教諭（中原中） 

                 県特研会長：江頭校長 県特研副会長：坂口校長 

③令和７年度全特連大会北海道大会 

 ・分科会提案なし 

 

６ 機関紙「ともしび」について 

 「ともしび」制作スケジュール 

１０／１６（木） 事務局 第４回幹事研修会にて「ともしび その６７」制作伝達 

１０／１６（木）～ 事務局 古川総合印刷に電話連絡打ち合わせ 

１１／１４（金） 各地区研究会 

原稿執筆者 

原稿、事務局提出締切 

１１／１４（金）～ 事務局 原稿チェック、編集 

１２／ ２（火） 事務局 印刷会社に連絡、原稿提出（USBデータ、紙媒体） 

１２／ ２（火）～ 事務局 印刷会社と校正やり取り。（例年２～３回校正有） 

１２／２４（水） 事務局 

事務局会計 

冊子完成・納品 

支払い 

１／ ６（火） 事務局 各地区等、仕分け、配布準備 

１／ ９（金） 

事務局 

第２回理事研修会・第５回幹事研修会にて理事幹事校（各校

１冊）配布。地区ごとに配布依頼。 

その他関係各所には郵送。 

 原稿執筆担当 

 ・表紙絵…三神支部（写真データ提出） 

 ・各種大会参加報告…全特連大会・九特連大会：事務局 

           九難言大会：佐難言事務局 

           九情研大会：佐情研事務局 

           九肢研大会：金立特別支援学校 

           九病連大会：中原特別支援学校 



 ・業務報告…本部：事務局 

       支部報告：各支部幹事（三神・佐城・唐津・伊西・杵武・鹿嬉藤） 

       各研究会（佐難言・佐情研・LD/ADHD） 

 

７ 閉会 


